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E
n junio de 2020, José Manuel 
Bermúdez, recuperó la alcaldía de 
Santa Cruz gracias a una moción 
de censura posibilitada por una 
concejala tránsfuga. Meses antes 
había declarado que “no es honroso 
para la capital” que “haya un 
gobierno con tránsfugas”.

Pero, incoherencias aparte, 
la especialidad de Bermúdez es 
la mala gestión. Cuando toca 
malgestionar se crece: más de 20 
años para reformar el Parque Viera y 
Clavijo, fracasos con el Plan General 
o aparcamientos cobrando de más 
años y años…  

Bermúdez es un gourmet de 
la mala gestión. Le gustan las 
chapuzas de autor. Su Museo Rodin, 
con el 1,2% de las esculturas 
del Museo Rodin de París, en 
sus ensoñaciones tendría tantos 
visitantes como en París y, además, 
mientras en París recaudaban 3,8 
millones en entradas, en Santa Cruz 
recaudarían 6,5 millones, según un 
“estudio” licitado a dedo. 

En julio de 2020, se filtró que 
hasta el vicealcalde de Bermúdez, 
Guillermo Díaz Guerra, había 
afirmado sobre Coalición Canaria 
que “como gestores son malos”.
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Propuesta de 
Unidas Podemos

Santa Cruz necesita 
alternativas reales. Es 
fundamental acabar con la 
mala gestión de los planes de 
empleo. Las contrataciones 
se tienen que hacer por un 
año y no por menos tiempo, 
como suele ocurrir, debido a 
la incompetencia. Asimismo, 
es fundamental incrementar 
la financiación municipal de 
los planes de empleo.

Por otra parte, es preciso 
acabar con los sobrecostes 
en materia de seguridad 
privada y, al mismo tiempo, 
evitar la inestabilidad 
para los trabajadores y 
trabajadoras y las situaciones 
recurrentes en que se suman 
meses sin cobrar. Una de las 
vías que hay que explorar 
legalmente es municipalizar 
el servicio para acabar con la 
mala gestión estructural.

Desde 2011, el alcalde ha 
estado haciendo promesas 
falsas de creación de escue-
las infantiles en Santa Cruz. 
Pues bien, durante el año en 
que Bermúdez estuvo en la 
oposición, Unidas Podemos 
exigió a la alcaldesa, entre 
las condiciones para darle 
apoyo, poner en funciona-
miento dos escuelas de 0 a 3 
años. El regreso de Bermúdez 
a la alcaldía lo impidió. Pero 
Santa Cruz debe poner en 
marcha cinco escuelas infan-
tiles, una por distrito.

LA JUSTICIA ACABA DE TUMBAR LA 
ORDENANZA QUE PERMITÍA HOTELES SIN 
ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
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ADICTO A PROMETER Y SIN UNOS MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN QUE LO FISCALICEN, BERMÚDEZ SE 
ESCUDA EN LA PROPAGANDA CONTINUA

P.01

CHAPUZAS REALES, PROMESAS FALSAS

Los medios de comunicación 
apenas informan de las chapuzas 
del alcalde Bermúdez y de las 
promesas descaradamente falsas -y 
repetidamente incumplidas- que ha 
hecho.

En 2022, el alcalde de Santa Cruz 
devolvió al Cabildo insular una 
subvención de 806.368 euros, 
concedida para la mejora de la 

economía local, por no haberla 
ejecutado. También contrató, por 
once meses, a 92 personas para 
el Programa de Empleo Social 
y estuvieron más de un mes y 
medio cobrando sin trabajar por 
la desorganización. Entre 2019 y 
2022, el presupuesto municipal 
para planes de empleo bajó de 1,9 
millones a 0,44 millones.

También en 2022 el personal 
de seguridad privada del 
Ayuntamiento estuvo meses sin 
cobrar, al igual que había pasado 
años antes. Se estableció que ese 
servicio de seguridad privada tiene 
un coste anual de 2,6 millones 
de euros y, casi al mismo tiempo, 
se adjudicó un contrato para 
seis meses por 2,5 millones. Un 
evidente despilfarro. 

El Tribunal Supremo tumbó el Plan 
General de Ordenación Urbana de 
Bermúdez de 2013. Ahora el alcalde 
incumple también su promesa 
de sacar el Plan General en este 
mandato. Además, por si fuera poco, 
el Tribunal Superior de Justicia 
de Canarias ha suspendido una 
Ordenanza Provisional, aprobada 
en enero de 2022, porque permitía 

implantar hoteles eludiendo la 
evaluación ambiental. Y ha sido 
el Gobierno de Canarias el que 
amplíe la protección del Barrio de 
los Hoteles, dada la insensibilidad 
del alcalde con el patrimonio. Pocos 
alcaldes acumulan tantos fracasos en 
urbanismo.

Bermúdez es adicto a promesas 
falsas. En 2019, prometió muchas co-
sas que ha incumplido: 1.000 plazas 
de aparcamiento; cheque guardería 
y dos escuelas infantiles; un plan de 
barrios con 200 millones de inversión 
en cuatro años; avenida 100% soste-
nible entre el Palmetum y Paso Alto. 
Además, ha usado engañosamente 
posibles planes futuros que no va a 
ejecutar: urbanización de terrenos de 
la refinería, playa de Cabo Llanos o 
ciudad del mar en el muelle. 
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BERMÚDEZ DEJA UNA CIUDAD MÁS SUCIA POR SU 
PROBADA INCOMPETENCIA GESTORA

FALTA PRESUPUESTO, 
FALTAN ESCUELAS 
INFANTILES

P.02

P.03

EMPEORA LA LIMPIEZA, MEJORA LA SUCIEDAD

SERVICIOS SOCIALES

Las quejas e incidencias por las 
deficiencias de la limpieza, en Santa 
Cruz de Tenerife, han aumentado 
un 27% en los últimos tres años. En 
2020, hubo un total de 6.790 quejas 
e incidencias y, en 2022, han sido 
8.654 las incidencias producidas. 
Es decir, en tres años se ha pasado 
de 566 incidencias al mes a 721. En 
2016, hubo 299 incidencias al mes. 
El empeoramiento es incontestable. 

El gobierno de José Manuel 
Bermúdez adjudicó el Servicio 
a la empresa Valoriza, que se 
comprometió a no superar las 
40 incidencias mensuales por 
deficiencias en limpieza. Los 
técnicos municipales advirtieron que 
la empresa no cumpliría esa oferta 
por carecer de medios suficientes. 

Unidas Podemos ha detectado 
importantes carencias en servicios 
sociales, entre las que destacan 
la falta de más Unidades de 
Trabajo Social (UTS) y de escuelas 
infantiles municipales. Los 
sucesivos gobiernos de CC y PP no 
han cubierto estas necesidades, ni 
siquiera tras la crisis económica 

Pero Coalición Canaria impulsó una 
adjudicación incompetente que la 
llevó a escoger a la empresa que 
contrataría menos personal de entre 
las cinco empresas aspirantes a 
prestar el servicio.

Entre diciembre de 2019 
y septiembre de 2022, el 
Ayuntamiento hizo deducciones del 
dinero que debía abonar a Valoriza, 
por importe de 1.316.245 euros, 
a causa de incumplimientos en 
materia de calidad del servicio. El 
deterioro del servicio de limpieza 
municipal se refleja objetivamente 
en el aumento de quejas e 
incidencias, en las deducciones de 
los pagos municipales por incumplir 
en materia calidad y en las quejas en 
la calle. La limpieza con Bermúdez 

de 2008, que generó grandes 
bolsas de pobreza y exclusión, y 
tampoco con la crisis del covid.

Las UTS están saturadas y el 
propio gobierno municipal ha 
reconocido que con cita previa se 
llega a esperar dos meses para 
recibir atención en el Instituto 
de Atención Social y Sanitaria 
(IMAS). Las cifras oficiales son 
alarmantes: cada año, desde 
2021, una media de 3.000 nuevas 
familias acude por primera vez a 
los servicios sociales.

Tampoco han dado respuesta 
CC y PP a la demanda de escuelas 
infantiles. Se calcula que para 

ha empeorado objetivamente porque 
es un pésimo gestor.

Bermúdez licitó el servicio de 
limpieza para que cayera en manos 
de una empresa multinacional. La 
legislación europea le permitía 

alcanzar la media estatal el 
municipio debería crear un 
mínimo de 300 plazas con nuevos 
centros para niños y niñas de 
0-3 años, uno de ellos en Añaza, 
tal y como ha propuesto Unidas 
Podemos, que también exige la 
remunicipalización de las únicas 
dos existentes: Faina y Tara, 
gestionadas por una empresa 
privada desde 2016.

La postura de CC y PP ha sido 
contraria incluso a la decisión del 
Gobierno canario de implantar 
el primer ciclo infantil (0 a 3 
años) en los centros educativos 
públicos.

Aumentan las 
quejas: 6.790 en 
2020. 8.654 en 

2022

Valoriza se 
comprometió a 

no superar las 40 
quejas al mes. 

Son 721
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Propuesta de Unidas Podemos

Control exigente de la 
gestión. En Unidas Podemos 
vemos con preocupación 
la adjudicación hecha por 
el alcalde Bermúdez de 
un servicio de limpieza 
deficiente para un período  
de ocho años. 

A corto plazo es 
fundamental una supervisión 
más intensa del servicio de 
limpieza y del cumplimiento 
con los requisitos de personal 
(que la primera auditoría 
detectó que no siempre se 
cumplían). Asimismo, dentro 
del margen legal, habrá que 
ampliar el servicio.

Y, a medio plazo, debiera 
recurrirse a la gestión directa 
para ahorrar costes y mejorar 
la calidad del servicio.

Una de las medidas 
imprescindibles pasa por 
aumentar el presupuesto 
destinado al gasto social del 
11% al 15% en las cuentas 
anuales. También es necesario 
un refuerzo en el personal 
del área de Trabajo social, 
Psicología y educadoras y 
educadores, como ya defendió 
Unidas Podemos en una moción.

Nuestra concejala Luisa 
Tamayo subraya que es preciso 

abrir más escuelas infantiles 
municipales. “Fue una de 
nuestras condiciones en 
2019 para apoyar el gobierno 
de la anterior alcaldesa y 
volveremos a incluirlo en 
nuestro programa para mayo 
de 2023. Abogamos por 
reabrir la escuela infantil de 
Añaza y recuperar la gestión 
pública de las privatizadas: 
Faina (Ofra) y Tara (Añaza)”, 
añade Luisa Tamayo. 
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dividir en lotes el contrato para 
que pudieran participar empresas 
canarias. Pero, para Coalición 
Canaria, donde haya una buena 
empresa multinacional, que se 
quite la empresa canaria. Y, donde 

se pueda aplicar una privatización 
que haga más ricos a cuatro, que se 
quite la gestión pública. Así es el 
gobierno “para cuatro” del alcalde 
Bermúdez.

Valoriza ganó el servicio de 
limpieza ofreciendo un precio de 
18,9 millones de euros al año, casi 
dos millones menos del precio de 
licitación. Y, a los ocho meses de 
empezar el servicio, pidió más dinero 
al Ayuntamiento aduciendo que 
lo que cobraba no era suficiente. 
Pidió 881.938 euros más al año 
por aumentos de costes laborales, 
maquinaria, etc. Es decir, primero 
bajó el precio en casi dos millones 
(además, perdió 464.000 euros al 
año por sus deficiencias) y luego 
reclamó 0,8 millones más porque 
no era suficiente. Los técnicos 
municipales lo rechazaron. 

Y Santa Cruz se ha quedado con el 
servicio mal diseñado de Valoriza -y 
parece que también mal financiado- 
por la palmaria incompetencia 
gestora de su alcalde Bermúdez.

La 
empresa ha 

sido ‘multada’ 
con 1.316.245 
euros que no 
recibirá del 

contrato

A los 8 meses 
de contrato, 

Valoriza pidió 
881.938 euros más 

al año

Luisa Tamayo, concejala de UP



B

_decerca06 2023

NO DAN SOLUCIONES AL DÉFICIT DE PLAZAS  
Y A LAS TARIFAS ABUSIVAS ILEGALMENTE COBRADAS

OPOSICIÓN Y SECTOR 
CULTURAL FRENAMOS UN 
GASTO DE 16 MILLONES  
EN RÉPLICAS

P.04

P.05

MALA GESTIÓN DE LOS APARCAMIENTOS

MUSEO RODIN

El Plan de Movilidad Urbana 
Sostenible de Santa Cruz diagnos-
ticaba un déficit de aparcamientos 
de 16.000 plazas en 2014. Plantea-
ba soluciones incumplidas y, al ser 
revisado en 2022, Bermúdez vuelve 
a hacer promesas muy parecidas.

Ese Plan de Movilidad Urbana 
Sostenible proponía crear 26 
kilómetros de carriles para guaguas 
y taxis. Esos carriles, que debieron 
estar terminados en 2020, nunca 
se ejecutaron y ahora Bermúdez 
propone empezarlos en 2026. Pero 
sin carriles bus-taxi es muy difícil 
una mejora del servicio de guaguas 
que, a su vez, reduzca necesidades 
de aparcamiento y haga más 
sostenible la movilidad.

Durante años y al amparo del 
dinero fácil, España creó museos y 
centros culturales que al poco tiempo 
resultaron ser fiascos vacíos de 
contenido. Su única relevancia, haber 
servido al ego del político de turno 
y a las empresas de construcción. 
La crisis de 2008 supuso un frenazo 
en ese modelo disparatado de falsa 

El alcalde nacionalista José 
Manuel Bermúdez sabe que, cuanto 
más incumple sus promesas, más 
las rentabiliza en propaganda. 
Aunque anunció la creación de 
aparcamientos, de carriles bus-taxi 
y carriles-bici, lo incumplió todo y 
vuelve a anunciar lo mismo una y 
otra vez.

Sin embargo, en materia de 
aparcamientos, lo más vergonzoso 
de la gestión de Bermúdez es que 
ha permitido que siete parkings 
públicos hayan ganado millones de 
euros cobrando tarifas que exceden 
el máximo legal, entre un 66% y un 
16%. Ha tardado años en reducir 
esos excesos y, al final, las empre-
sas beneficiarias de su incompe-

oferta cultural. Por eso, la idea del 
alcalde José Manuel Bermúdez de 
abrir un museo dedicado al artista 
francés del siglo XIX Auguste Rodin 
sonó muy mal desde el principio. Y 
que destinaran 16 millones de euros 
a comprar réplicas del escultor hizo 
saltar todas las alarmas.

Santa Cruz ha visto cómo los 
sucesivos mandatos de Bermúdez 
iban eliminando la poca oferta cultural 
del municipio. Las salas expositivas 
cerradas, el Teatro Guimerá sin 
actividad, el Museo de Bellas Artes 
relegado a contenedor de piezas, y un 
largo etcétera de despropósitos con 
el resultado de una política cultural 
inexistente y precaria.

tencia no han sido sancionadas por 
los cobros abusivos soportados por 
quienes estacionaban en apar-
camientos públicos del centro de 
Santa Cruz.

Coalición Canaria garantizó que 
los adjudicatarios de aparcamien-
tos públicos pudieran forrarse y, al 
mismo tiempo, esos siete parkings 
del centro de Santa Cruz pagan 
un canon al Ayuntamiento inferior 

Por eso Unidas Podemos supo 
desde el principio que detrás del 
Museo Rodin no había interés por 
la cultura sino el ansia de gloria 
del alcalde Bermúdez e intereses 
políticos y comerciales opacos.

En noviembre pedimos la 
paralización de la compra de 
obras, alarmados porque el 
contrato se calificaba de “proyecto 
estratégico” con lo que iba a 
sortear la fiscalización y el control 
de la oposición. También nos 
preocupó que el especialista 
encargado de decidir el valor 
de las obras que iba a comprar 
Santa Cruz trabajara para la 
Fundación Rodin en País, por lo 
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Propuesta de Unidas Podemos

En julio de 2022, Unidas Pode-
mos propuso acordar la munici-
palización del aparcamiento de 
Plaza de España aprovechando 
que, en febrero de 2025, acaba 
la concesión. La gestión privati-
zada ha supuesto sobreprecios, 
beneficios privados abusivos, 
ingresos públicos ridículos y 
negativa reiterada de la empre-
sa a instalar un ascensor para 
garantizar la accesibilidad. La 
propuesta de Unidas Podemos 
fue rechazada por Coalición 
Canaria y Partido Popular.

Sin embargo, la gestión direc-
ta, por parte del Ayuntamiento, 
acaba con abusos y permite 
reducir precios e incrementar 
ingresos municipales para 
mejorar los servicios públicos. 

El proyecto del Museo Rodin 
se paralizó por el fuerte rechazo 
que provocó en el sector 
cultural. Personas significadas 
del mundo de la cultura negaron 
el valor cultural del proyecto 
del alcalde y lo señalaron 
como despilfarro y “proyecto 
disparatado”.

Unidas Podemos propone que 
Santa Cruz cree un Consejo 
Municipal de Cultura para que 
sean los diversos sectores de la 

Unidas Podemos defendemos 
que estos servicios los preste 
el Ayuntamiento cuando sea 
posible.

Asimismo, consideramos que 
la política de aparcamiento debe 
priorizar dar respuesta a residen-
tes, facilitar el estacionamiento en 
zonas comerciales y administrati-
vas y habilitar parkings en accesos 
a la ciudad. Esto último, a su vez, 
supone mejorar la red de guaguas 
municipales e implantar con la 
máxima celeridad la necesaria red 
de carriles bus-taxi. También es 
prioritaria para Unidas Podemos la 
red de carriles-bici y de vehículos 
de movilidad personal. Será el im-
pulso urgente de estas medidas lo 
que mejore la movilidad sostenible 
en todo el municipio.

cultura y las artes quienes lideren 
las propuestas que articulen la 
política cultural de Santa Cruz de 
Tenerife.

La idea es constituir ese 
Consejo Municipal de Cultura con 
representación de instituciones y 
personas significadas del mundo 
de la cultura, con el objetivo 
de asesorar al Ayuntamiento 
y participar en el diseño y 
evaluación de los programas 
culturales del municipio.
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al que abonarán los quioscos de 
Las Teresitas. Mientras un estudio 
municipal de 2022 preveía un canon 
anual por plaza de 396 euros, para 
un aparcamiento nuevo, el de la 
Avenida de Anaga paga 19,5 euros 
y ha estado cobrando un 38% de 
más.

Además, las sanciones impuestas 
por el Ayuntamiento a las empresas 
han sido ridículas.

que exigimos que ese trabajo de 
tasación lo hiciera un profesional 
independiente del centro que 
nos iba a vender las esculturas. 
Naturlamente, Coalición Canaria y 
el Partido Popular dijeron que no.

Para aclarar todos estos 
claroscuros, en enero exigimos 
la creación de una comisión de 
investigación. En ese momento, 
el sector cultural ya criticaba con 
dureza lo que calificaron como 
“delirio” y “costosísimo capricho” 
político en un centro con réplicas 
de obras de un artista sin ningún 
vínculo con la isla. El ruido fue tal 
que Bermúdez decidió paralizar el 
proyecto.
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BERMÚDEZ HA INTENTADO DOS VECES SUBIR EL AGUA, 
PERO EL GOBIERNO LO HA FRENADO

EL MODELO DE MOVILIDAD 
DEL MUNICIPIO CHOCA 
CONTRA EL DESARROLLO 
SOSTENIBLE

P.06

P.07

LA PRIVATIZACIÓN INFLA EL RECIBO

IN-SOSTENIBILIDAD

Uno de los mayores perjuicios 
que Coalición Canaria ha causado 
a Santa Cruz de Tenerife es haber 
privatizado, en 2006, la gestión 
del ciclo del agua. Y ahora, con 
los acuerdos firmados el año pa-
sado, entre el gobierno municipal 
y Sacyr, la empresa que gestiona 
el ciclo del agua, esta empresa 
podrá obtener 80 millones euros 
en dividendos, entre 2022 y 2031. 
Es decir, pueden sacar del recibo 
del agua hasta 8 millones de euros 
al año en beneficios. Este es el 
“impuesto” de la privatización del 
agua. Un “impuesto” que supone 
más dinero que la suma de todas 
las rebajas  fiscales de que presume 
Coalición Canaria. 

Para que Santa Cruz de Tenerife 
reduzca significativamente su 
contribución al cambio climático 
-y al despilfarro de energía- debe 
cambiar su modelo de movilidad. De 
2008 a 2019, el consumo de energía 
del transporte privado y comercial 
creció un 34,5% (generando un 
aumento paralelo de las emisiones 

En 2022, el gobierno municipal 
le ha permitido a Sacyr incumplir 
su compromiso en materia 
de inversiones para el ciclo 
del agua. Sacyr debía tener 
ejecutadas, en 2025, inversiones 
por valor de 165 millones de 
euros en Santa Cruz de Tenerife. 
Sin embargo, ahora se le 
permitirá reducir las inversiones 
comprometidas a 106 millones 
de euros y terminarlas en 2031. 
El gobierno municipal le garantiza 
beneficios a Sacyr y, al mismo tiempo, 
le permite incumplir compromisos en 
materia de inversiones.

No es la primera vez que el alcalde 
Bermúdez se pone del lado de Sacyr 
y en contra de los intereses de la 

de gases de efecto invernadero) y 
llegó a suponer casi tres cuartas 
partes del consumo energético 
total del municipio. Mientras se 
redujeron los consumos energéticos 
de los edificios y del alumbrado 
público, la movilidad seguía 
liderando un modelo insostenible.

En 2019, el gobierno de Bermúdez 
publicitó la propuesta de Avenida 
100% sostenible, acompañada de 
dos aparcamientos disuasorios, 
caminos escolares, plan de 
instalaciones fotovoltaicas… 
que, en su conjunto, reducirían 
un 0,37% el consumo energético 
del municipio. Pero ni tan siquiera 
fueron capaces de ejecutar un 

ciudadanía. En 2016, aprobó una 
subida de la tarifa del agua que 
fue rechazada por el Gobierno de 
Canarias. El alcalde recurrió pero, 
al final, el Gobierno autonómico y 
la Justicia le impidieron que Sacyr 
subiera la tarifa del agua.

En 2022, el gobierno municipal 
asumió la pretensión de Sacyr para 
subir la tarifa del agua un 7,9%. Sin 
embargo, la Comisión de Precios 
del Gobierno de Canarias rebajó ese 
aumento a un 2,5%. Por su parte, 
Unidas Podemos ha interpuesto un 
recurso contencioso-administrativo 
contra esa subida porque, al no 
haberse contabilizado todos los 
ingresos de la empresa del agua, 
no se justifica. Pues la subida de 
la tarifa se justificaría acreditando 
una insuficiencia de ingresos, un 
desequilibrio económico. Y no se 
han contabilizado los más de 3 
millones anuales que Sacyr empezó 
a pagar, en 2022, por haber cobrado 
indebidamente 33,6 millones.

plan tan modesto. Lo que sí 
hicieron, a raíz de las denuncias 
de Unidas Podemos, fue conectar 
a la red eléctrica diversos paneles 
fotovoltaicos que habían sido 
instalados y olvidados entre 2015 y 
2017 (Colegio Tomé Cano, sede de 
la Policía Local, sedes municipales 
de Ofra y La Granja). Pero tuvieron 
que pasar entre cinco y siete 
años para que se aprovechara esa 
electricidad renovable.

El gran fracaso de la gestión 
de Coalición Canaria en materia 
de sostenibilidad se encuentra 
en haber incumplido la puesta 
en marcha de 26 kilómetros de 
carriles bus-taxi, que debió haberse 

_decerca08 2023
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Propuesta de 
Unidas Podemos

Gracias a Unidas Podemos el 
segundo caso más importante 
de presunta corrupción, en 
la historia de Santa Cruz de 
Tenerife, ha sido denunciado. 
Hay cinco personas imputadas 
por presuntos delitos de 
malversación y prevaricación a 
raíz del cobro indebido de 33,6 
millones de euros por parte de 

Santa Cruz debe iniciar en 
2023-2024 la implantación de 
carriles bus-taxi y acelerar la 
de carriles-bici y de vehículos 
de movilidad personal. También 
debe reforzar líneas de guaguas, 
frecuencias, prioridades sema-
fóricas y ganar espacio verde 
y para el ocio. Y desarrollar 
mejoras para el taxi y habilitar 
aplicaciones para compartir 
vehículos con seguridad. 

Sacyr. Por supuesto, el alcalde 
rechazó personar al Ayuntamiento 
como acusación particular. En la 
lucha contra la corrupción ni ha 
estado, ni se le espera.

Para Unidas Podemos es 
fundamental explorar las 
posibilidades de resolución del 
contrato de gestión del agua y 
volver a la gestión pública. Los 

concluido en 2020. Esto habría 
permitido una mejora espectacular 
de las guaguas públicas y de la 
movilidad sostenible. Por otra parte, 
mientras que el Plan de Movilidad 
de 2014 planteaba que partíamos 
de un 11% de la población a menos 
de 300 metros de un carril bici-
movilidad personal, aplicando el 
plan podría llegarse al 63% de 
la población. Pero el fracaso es 
total y, de hecho, una empresa de 
alquiler de bicicletas cerró por las 
dificultades para moverse en bici 
por Santa Cruz. Coalición Canaria ha 
desperdiciado 15 años en materia 
de movilidad sostenible y en la 
batalla contra el cambio climático.

incumplimientos e irregularidades 
han sido muchos y los riesgos de 
descapitalización de la empresa 
durante 25 años de privatización 
son obvios. Además, el recibo 
del agua ha aumentado para 
pagar cuantiosos beneficios a 
gente adinerada. No es posible 
una gestión peor que la de 
Coalición Canaria.

_decerca 092023

Dolores Espinosa, concejala de UP



B

LA MALA GESTIÓN DE CC Y PP RETRASARÁ VARIOS 
AÑOS LA APROBACIÓN DEL NUEVO PLAN GENERAL

EN 11 AÑOS DE GOBIERNO, 
BERMÚDEZ SÓLO HA CREADO 
44 VIVIENDAS SOCIALES

P.08

P.09

CIUDAD SIN PLANIFICACIÓN

SUSPENSO EN VIVIENDA

El urbanismo en Santa Cruz en 
manos de gobiernos encabezados 
por CC es una historia de 
escándalos y fracasos. El Plan 
General de Ordenación (PGO) 
tramitado desde la época de 
Miguel Zerolo como alcalde acabó 
anulado por la Justicia, pese a 
que sus redactores externos al 
Ayuntamiento cobraron millones de 
euros. Y está en elaboración, otra 
vez privatizada, el nuevo PGO, pero 
se va a retrasar varios años, por la 
extraña rescisión del contrato con 
el equipo redactor. El avance del 
nuevo plan se había anunciado para 
marzo de 2021 y aún no está listo, 
dos años después.

En 2019, Coalición Canaria 
se comprometió a poner en 
marcha en Santa Cruz, durante 
el mandato actual, 100 viviendas 
protegidas para el alquiler social. 
Pero, al final, la promesa se va a 
quedar sólo en las 44 viviendas 
entregadas en El Tablero. Y, 
además, esas viviendas no son el 
balance de los tres últimos años 

A Unidas Podemos le preocupa 
esta demora del Plan General, 
porque su entrada en vigor debería 
contribuir a la construcción de más 
viviendas de protección oficial y a 
regular el alquiler vacacional.

También resulta preocupante 
que gran parte del patrimonio 
cultural carezca de planificación 
vigente, pues, aunque se aprobó 
por fin el Plan de Protección del 
Conjunto Histórico de El Toscal, 
sigue en interminable trámite la 
planificación de los otros cascos 
históricos, el del Antiguo Santa 
Cruz y Los Hoteles-Pino del Oro. La 
reciente ampliación de este Bien 
de Interes Cultural (BIC) por parte 

de gobierno del alcalde Bermúdez, 
sino que son la suma de sus 
¡once años de gobierno! La poca 
capacidad de gestión reaparece 
una y otra vez.

Coalición Canaria siempre ha 
tapado con propaganda su mala 
gestión. Por ejemplo, en la prensa 
del día 30 de junio de 2018, el 
alcalde Bermúdez anunció que ese 
año adquiriría 20 viviendas para 
dedicarlas al alquiler social. Y 
añadió que, en tres años, preveía 
adquirir 90 viviendas… Poco 
después, el día 27 de agosto, 
hablaba de adquirir 30 viviendas 
en 2018 y, además, comprar otras 
70 ó 90, en 2019. Una vez que ha 

del Cabildo ha abierto un conflicto 
con el gobierno local de CC y PP, en 
su irresponsable intento de frenar 
cualquier iniciativa que mejore la 
protección del patrimonio cultural, 
acosado por intereses urbanísticos.

Mientras el futuro urbanístico de 
la ciudad está sin definir, el alcalde 
ha negociado a puerta cerrada una 
propuesta de CEPSA para el espacio 
de la refinería. Este es un ejemplo 

pasado el tiempo sabemos que, al 
final, se adquirieron 0 viviendas. 

No obstante, volviendo al 
presente, las cifras son bastante 
mejores cuando se trata de 
viviendas rehabilitadas y 
reformadas. De hecho, el propio 
alcalde Bermúdez se anuncia en 
vallas publicitarias por todo el 
municipio destacando que 4.000 
familias se benefician de las 
rehabilitaciones. Lo llamativo 
es que los gobiernos de España, 
Canarias y el Cabildo aportan 
más del 80% de la financiación 
de esas rehabilitaciones y el 
gobierno local se limita a aportar 
algo más del 10%. Así que, en 
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Propuesta de Unidas Podemos

Defendemos que la 
elaboración del nuevo Plan 
General de Ordenación no 
se vuelva a externalizar, tras 
la pésima experiencia con 
equipos redactores externos 
al Ayuntamiento. Por tanto, 
Unidas Podemos aboga por 
que su redacción vuelva a 
manos de personal de la propia 
Gerencia de Urbanismo, para 
garantizar imparcialidad y evitar 
la reiteración de fracasos ya 
sufridos. 

Lo mismo puede decirse de 
la planificación del patrimonio 
cultural, en el que es necesario 
agilizar los respectivos planes 
especiales de protección 
de los conjuntos históricos 
y aumentar el número de 

Unidas Podemos hemos 
llevado a pleno diversas 
propuestas en materia de 
vivienda social que no han 
prosperado. Por ejemplo, al igual 
que han hecho otras capitales 
de provincia, se podría licitar la 
adquisición de viviendas, con 
determinadas características, 
para ponerlas en alquiler social.

Asimismo, es fundamental 
recurrir a la compra y montaje 
de vivienda prefabricada que 
permite dar soluciones rápidas a 

inmuebles catalogados para 
resolver el grave problema de 
la falta de protección legal 
de cientos de edificaciones y 
evitar su demolición, lo que 
también beneficiará al desarrollo 
económico y la creación de 
empleo. 

En cuanto al ámbito de la 
refinería, es preciso que el 
desarrollo turístico anunciado 
para ese gran espacio sea objeto 
de un debate público previo, para 
prevenir que el aumento de la 
planta hotelera y el fenómeno del 
alquiler vacacional no expulse 
a la población de bajas rentas. 
Un objetivo irrenunciable debe 
ser que un 30% de las nuevas 
viviendas en ese futuro nuevo 
barrio sean de protección oficial.

la escasez de vivienda asequible. 
Y, desde luego, exigir que el 
parque de vivienda pública en 
alquiler sea vivienda protegida 
para siempre. Es la única manera 
de no perder viviendas protegidas 
cuando entran en el mercado 
libre, donde adquieren precios 
inasequibles.

Unidas Podemos también 
defendemos regular el alquiler 
vacacional y otras medidas que 
garanticen alquileres asequibles 
en todo el municipio.

de urbanismo autoritario, porque se 
impone sin ningún tipo de debate 
social. La multinacional y Bermúdez 
han decidido un modelo turístico 
para estos terrenos, no han evaluado 
cómo compensar con viviendas 
sociales, han pactado los espacios 
verdes, las infraestructuras y han 
descartado cualquier propuesta 
global diferente, sin escuchar 
absolutamente a nadie.

este caso, Coalición Canaria está 
presumiendo básicamente de la 
gestión ajena. Medallas ajenas.

La alcaldesa que precedió 
brevemente a Bermúdez puso en 
marcha medidas para impulsar 
la construcción de cuatro veces 
más viviendas sociales que las 
prometidas por Coalición Canaria. 
Fue parte del acuerdo alcanzado 
con Unidas Podemos. No obstante, 
el Gobierno de Canarias ha 
diseñado el Plan de Vivienda 
2020-2025 y eso supondrá la 
construcción de un total de 745 
pisos para destinarlos al alquiler 
social. Un impulso desconocido por 
los gobiernos de Bermúdez.
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C
¿PUBLICIDAD INSTITUCIONAL

oalición Canaria en Santa Cruz de 
Tenerife, más que cultura democrática, 
tiene cultura predemocrática. Desde 
2016, el alcalde Bermúdez no convoca 
los plenos anuales sobre el estado 
del municipio. Nunca participa en 
debates electorales con sus rivales 
políticos y, lo peor de todo, la 
financiación pública de los medios de 
comunicación locales coincide con la 
hipervisualización mediática del propio 

O DEMOCRACIA?
alcalde y, asimismo, con la ausencia 
de críticas a su ristra de promesas 
tan incumplidas como repetidas. 
La poca presencia mediática de la 
oposición parece ser otro efecto 
secundario de lo que sí sabe gestionar 
Coalición Canaria: la propaganda.

Coalición Canaria ha estado alimen-
tando la degradación democrática 
del municipio. Por ejemplo, durante 
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Algunas ideas de Unidas Podemos para 
garantizar el pluralismo democrático

La ciudadanía se informa de la 
política a través de los medios de 
comunicación. El funcionamiento de 
la democracia depende del funciona-
miento de los medios de comunica-
ción, que deben reflejar el pluralismo 
existente en la sociedad.

El Tribunal Constitucional afirma 
que “para que el ciudadano pueda 
formar libremente sus opiniones 
y participar de modo responsable 
en los asuntos públicos, ha de ser 
también informado ampliamente de 
modo que pueda ponderar opiniones 
diversas”. Por ello, el derecho a la 
información “entraña el reconoci-
miento y la garantía de una institu-
ción pública fundamental, que es la 
opinión pública, indisolublemente 
ligada con el pluralismo político”.

Según el Tribunal Constitucional, 
“sin comunicación pública libre que-
darían vaciados de contenido real 
otros derechos que la Constitución 
consagra, reducidas a formas hueras 
las instituciones representativas y 
absolutamente falseado el principio 
de legitimidad democrática”.

Cuando el gobierno de Coalición 
Canaria en Santa Cruz de Tenerife 
financia, con dinero público, a me-
dios de comunicación que censuran 
a Unidas Podemos está combatien-
do el mandato constitucional de 
veracidad y pluralismo. Son consti-
tucionalistas a tiempo parcial. Están 
vaciando de contenido real nuestra 
democracia.

En democracia los medios de 
comunicación dan a la ciudadanía 
la imagen plural de sí misma. Sin 
censuras. 

El Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife debe abordar con la Facultad 
de Ciencias de la Información de La Universidad de La Laguna, sindicatos de 
periodistas y empresas del sector fórmulas para que la publicidad institucional 
no acabe alimentando la promoción propagandística del gobierno local, la 
censura de la oposición y la degradación de la democracia. Asimismo, puede 
estimular buenas condiciones laborales y la independencia profesional de las 
redacciones. Unidas Podemos ha propuesto la creación de una radio municipal 
pública, con un estatuto elaborado con sindicatos de periodistas y la Universi-
dad para garantizar un modelo de pluralismo real.  

Coalición Canaria: 
Constitucionalistas 
a tiempo parcial

este mandato Radio Club Tenerife ha 
censurado completamente a Unidas 
Podemos en Santa Cruz. Por su parte, 
Ramón Trujillo, el portavoz de la for-
mación, ha criticado reiteradamente la 
vulneración del derecho constitucional 
a la información por parte de esa 
empresa y, asimismo, la vulneración 

del derecho de sus periodistas a dar 
cobertura al ámbito municipal respe-
tando el mandato constitucional de 
pluralismo.

Sin embargo, el gobierno de Ber-
múdez ha inyectado decenas de miles 
de euros en esa emisora, cada año, 
a pesar de que sabe que practica la 
censura. Y, por ejemplo, ha patrocina-
do, con dinero público, programas en 
los que es entrevistado sin indicar a 
la audiencia que el programa está pa-
trocinado por el Ayuntamiento y que, 
por lo tanto, la entrevista es más bien 
publientrevista. Unidas Podemos llevó 
una moción al pleno municipal exigien-
do que, en los patrocinios pagados por 

el Ayuntamiento a medios de comu-
nicación, se indicara que el programa 
está patrocinado, pero fue rechazada. 
Asimismo, por ejemplo, Bermúdez 
aporta dinero público a las entregas 
anuales de premios de Radio Club y 
uno de los conceptos por los que paga 
es por hacer él mismo entrega de uno 
de los premios.

Por supuesto, un Ayuntamiento 
como el de Santa Cruz de Tenerife 
tiene necesariamente un presupuesto 
en publicidad. El problema aparece 
cuando ese gasto publicitario avala 
prácticas incompatibles con el juego 
limpio democrático o hace aporta-
ciones dinerarias por noticias que se 
publican en cualquier caso y en las 
que se omite informar de la aporta-
ción económica municipal. En 2021, 
Santa Cruz ejecutó 665.678 euros en 
publicidad y, para 2023, se ha previsto 
más de un millón de euros, aparte de 
los cientos de miles de euros inverti-
dos por empresas adjudicatarias de 
servicios municipales.

EL PROBLEMA APARECE CUANDO ESE GASTO 
PUBLICITARIO AVALA PRÁCTICAS INCOMPATIBLES 
CON EL JUEGO LIMPIO DEMOCRÁTICO
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Ramón Trujillo, portavoz de Unidas Podemos en Santa Cruz de Tenerife

Podemos, Izquierda Unida y 
Sí se puede van juntas ¿qué 
supondrá para Santa Cruz esta 
coalición?

Supondrá que ningún voto de 
izquierdas en Santa Cruz se quede 
sin representación. Esto es muy 
importante en un momento en el que 
los bloques de derecha e izquierda 
parecen muy igualados en intención 

P de voto. Esta vez nos hemos unido 
los tres partidos, a la izquierda del 
PSOE, que ya hemos demostrado ser 
capaces de obtener representación 
por separado y que, en 2019, 
sumamos el 15% de los votos. Es 
una buena noticia porque ahora sí 
es posible un cambio de gobierno en 
Santa Cruz.

RAMÓN TRUJILLO:
“AHORA SÍ ES POSIBLE

UN CAMBIO REAL 
EN SANTA CRUZ”
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Has dicho que esta vez es posible 

que Unidas Sí Podemos logre la 
alcaldía.

Aspiramos a obtener la alcaldía 
porque así Santa Cruz lograría 
un impulso sin precedentes en 
política social, vivienda, movilidad 
sostenible y mejoras en esos 
barrios que, en la práctica, 
llevan décadas sin alcalde, ni 

Ayuntamiento. Afrontaríamos 
las deficiencias de limpieza y los 
abusos en la gestión del agua. 
Unidas Podemos en Santa Cruz 
hemos sido la formación política 
más censurada por algunas 
empresas de comunicación 
durante el mandato que ahora 
termina. Y nos han silenciado 
y censurado porque el poder 
económico de los cuatro de 
siempre, que tutela al gobierno 
de Bermúdez, tiene muy claro que 
no nos controla y que no somos 
sus títeres. Queremos que esto 
lo sepa también la mayoría social 
del municipio. Porque son los 
intereses de esa mayoría social lo 
que aspiramos a representar.

En un acto reciente de Coalición 
Canaria el alcalde se definió a sí 
mismo como “buen gestor” y dijo 
que “no vende humo”…

El alcalde ha puesto vallas 
publicitarias en la ciudad afirmando 
que ha invertido 17 millones de 
euros en los barrios de Santa 
Cruz. Eso es el 8,5% de los 200 
millones que prometió en la 

campaña electoral de 2019. ¿Cómo 
se explica que el alcalde presuma 
de haber incumplido el 91,5% 
de sus promesas en materia de 
inversión en barrios? Es realmente 
impresionante que se pueda 
transformar un fracaso tan evidente 
como éste en propaganda. Y es que 
lo que Coalición Canaria hace muy 
bien es gestionar humo. Hablaron 
de una lluvia de euromillones 
para Santa Cruz de fondos Next 
Generation que se va quedando en 
el 15% de lo anunciado…

Llevan años vendiendo humo…
Así es. Hay muchos ejemplos: 

las escuelas infantiles prometidas 
desde 2011 por Bermúdez, nunca 

UNIDAS SÍ PODEMOS GARANTIZAMOS 
QUE LOS VOTOS PROGRESISTAS TENDRÁN 
REPRESENTACIÓN E IMPULSARÁN LA MÁXIMA 
INVERSIÓN SOCIAL Y EN VIVIENDA

¿CÓMO SE EXPLICA QUE BERMÚDEZ 
PRESUMA DE INCUMPLIR EL 91,5% DE SUS 
PROMESAS DE INVERSIÓN EN BARRIOS?

ejecutadas, o las compras de pisos 
para alquiler social, anunciadas 
una y otra vez durante años, y que, 
al final, nunca se produjeron… O 
las 1.000 plazas de aparcamiento 
que se quedaron en el asfaltado 
de un solar en el Barrio de la 
Salud para unas 60 plazas, o 
sea, un 6% de cumplimiento… 
Ya nadie se acuerda de los 3.000 
empleos que crearía el Parque 
Científico y Tecnológico de Cuevas 
Blancas, según decían en 2018… 
Mucho humo…

También critícas el “humo” 
que acompaña las rebajas 
fiscales de Coalición Canaria en 
Santa Cruz…

En 2018, Coalición Canaria decía 
que Santa Cruz se ahorraba 7 
millones en rebajas fiscales. En 
2022, dicen que Santa Cruz se ha 
ahorrado más de 6 millones. Pues 
bien, entre 2018 y 2022, nos han 
hablado de más y más rebajas 
fiscales, pero la cantidad de dinero 
que se deja de ingresar siempre 
es parecida… Sin embargo, en 
2023, Santa Cruz contará con 
13,5 millones de euros más, 
provenientes del IGIC, gracias a 
que no se hizo el recorte fiscal 
que pedía Coalición Canaria 
en el Parlamento regional. En 
total, en comparación con 2022, 
Santa Cruz recibirá este año casi 
32 millones de euros más de otras 
administraciones. E ingresamos 
gradualmente 95 millones de 
euros gracias a los denunciantes 
del caso Las Teresitas y a que la 
predecesora del alcalde denunció 
a uno de los condenados para que 
pagara. Santa Cruz recibe muchos 
millones porque otros no aplican 
la política de Coalición Canaria.

_decerca 152023



U
ÚLTIMA 

PODEMOS, 
IZQUIERDA UNIDA Y SÍ SE 
PUEDE CONFLUYEN EN  
UNIDAS SÍ PODEMOS

PROPONEMOS 
EMPLEO, VIVIENDA Y 
GIRO SOCIAL PARA EL 
MUNICIPIO
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La izquierda de Santa Cruz de Tenerife se 
ha unido para las elecciones municipa-
les de mayo de 2023. Los tres grandes 

partidos con representación institucional en 
Canarias, Podemos, Izquierda Unida y Sí se 
puede, han firmado un acuerdo para presentar-
se juntos a los comicios con la coalición Unidas 
Sí Podemos.

El portavoz de Unidas Podemos, Ramón 
Trujillo (Izquierda Unida) y la concejala Dolores 
Espinosa (Podemos) afirman que la confluen-
cia elabora un programa para presentarse 
a las próximas elecciones de mayo como 
“alternativa necesaria” al gobierno local de 
Coalición Canaria y el Partido Popular.

Para Ignacio González (Sí se puede) “este 
proyecto de unidad y progreso social” es 
lo que Santa Cruz necesita para construir y 
transformar la sociedad e ir hacia una ciudad 
donde se escuche y atienda los problemas de 
la ciudadanía, donde se apueste por el empleo 
y el desarrollo económico y social; la sostenibi-
lidad, la igualdad, el bienestar y el cuidado de 
la infancia, la juventud y los mayores.

La coalición municipal Unidas Sí Podemos 
está desarrollando un programa para “propiciar 
unas condiciones favorables para quienes 
habitamos el municipio, entendiendo nuestra 
ciudad como un espacio de vida y desarrollo 
para todos y no como una empresa para la 

obtención de beneficios económicos para 
cuatro”. Concibiendo Santa Cruz como “un 
lugar habitable, en el que todas las personas 
se sientan incluidas, representadas, cómodas 
y seguras, cualquiera que sea su sexo, edad, 
condición física y estatus económico y social”.

Para ello, la confluencia de partidos se 
volcará en “la creación empleo decente con 
las herramientas que dispone el gobierno 
municipal, así como medidas para que las 
personas puedan acceder a una vivienda y a 
soluciones y alternativas habitacionales dentro 
de las competencias municipales”, a la vez que 
cuidarán e impulsarán “el singular patrimonio 
histórico y cultural colectivo de que disponemos”.

La coalición trabajará para consolidar el 
“carácter público de los servicios municipales, 
facilitando el acceso a los mismos de todas las 
personas que los necesiten”, recuperará “el 
carácter público de servicios fundamentales, 
como los aparcamientos, el agua y la limpieza 
de la ciudad” y estudiará e impulsará “otros 
servicios municipales necesarios”.

Para desarrollar la cohesión social y 
eliminar la desigualdad, Unidas Sí Podemos 
aplicará “políticas activas en los barrios de 
la ciudad para combatir las desigualdades 
sociales existentes entre las distintas zonas 
del municipio y fomentar la inclusión social de 
toda la ciudadanía”.

LA IZQUIERDA
SUMA EN SANTA CRUZ


